

Le libertaire

hebdomadaire

Les anarchistes veulent instaurer un milie social qui assure à chaque individu le maximum de bien-être et de liberté adéquat à chaque époque.

ABONNEMENTS POUR LA FRANCE

Un an	6 fr. .
Six mois	3 fr. .
Trois mois	1 fr. 50

ADMINISTRATION ET RÉDACTION PARIS - 15, Rue d'Orsel, 15 - PARIS

Adresser tout ce qui concerne

Rédaction : à Emile AUBIN

l'Administration : à Pierre MARTIN

ABONNEMENTS POUR L'EXTÉRIEUR

Un an	8 fr. .
Six mois	4 fr. .
Trois mois	2 fr. .

Le Geste de Madame Caillaux

Je l'approuve, certes il est courageux, il est justifié; quand la société n'a aucun moyen de vous faire rendre justice, on se rend justice soi-même ; les tribunaux étant impuissants, on s'adresse au browning, dernière raison.

Combien de fois j'ai été tentée, moi-même, de me venger par ce moyen de calomnies atroces. Les tribunaux, je n'avais pas de preuves suffisantes et mes calomniateurs étaient puissants ; le duel, ils étaient hommes, ils auraient refusé dédaigneusement et toute la presse leur aurait donné raison. Il ne restait donc que le revolver, la seule arme de la femme dans la société présente.

Mais cette arme unique, elle est trop dangereuse, elle atteint celui qui s'en sort presque autant que celui contre lequel on la dirige, davantage même le plus souvent, car on peut manquer son adversaire, tandis que les conséquences, elles, ne nous manquent pas.

Une femme riche peut encore se payer cette satisfaction, elle en est quitte pour un peu de prison, une prison confortable. Mais la femme qui doit seule assurer sa vie irait tout droit à sa perte, et pour peu qu'elle s'attaque à un homme puissant, on trouverait toujours des médecins pour la taxer d'un dérangement cérébral qui la déshonorerait à jamais.

Madame Caillaux, elle, épouse de ministre, ne se fera pas un grand tort, mais elle a tué politiquement son mari. Il reviendra au pouvoir, certes, dans quelques années, la mort politique n'est pas aussi définitive que l'autre, celle de Calmette ; mais le voilà, quand même, écarté du pouvoir pour longtemps.

Comme quoi il faut réfléchir avant de donner la parole au camarade browning. Mais il y a des moments dans la vie, où on ne réfléchit pas : tous les actes de courage sont des actes irréfutables. On est exaspéré et on tire. Au point de vue personnel, on fait une gaffe, mais au point de vue général, on fait bien. Cela sert d'exemple à ceux qui sont prêts à ramasser leurs armes dans la boue.

Ceci dit, que penser d'un régime dont les dirigeants ont une vie privée telle qu'il suffit d'en montrer un coin pour les abattre ? Car dans le cas de Mme Caillaux, il ne s'agit pas de calomnies, mais de lettres dont la publication lui apparaît si redoutable qu'elle crut devoir la prévenir par un crime.

Des lettres d'amour, cela ne déshonneure pas, surtout des lettres d'amour adressées par un homme dont on est l'épouse.

Que pouvaient donc contenir ces lettres ?

La plupart de nos dirigeants d'aujourd'hui ont ainsi une vie privée scandaleuse : Système, qui se suicida pour échapper à la divulgation de ses mœurs ; Flachon, directeur de la Lanterne, l'homme aux petites premières communistes ; Fournémont, un des leaders socialistes de Belgique, riche député, chef de parti, obligé de donner sa démission, d'abandonner tout, de fuir son pays pour une histoire de mœurs.

Ah ! elle est bien gangrenée, notre société !

Dans l'affaire Caillaux, il n'y avait pas que les mœurs. Il paraît que dans une des fameuses lettres, on trouvait cette phrase : « J'ai écrasé l'impôt sur le revenu, tout en ayant l'air de le défendre. »

On pouvait s'en douter. Comment voir un sincère démocrate dans cet homme opulent, président de sociétés financières qui ne vivent que de vol ? L'impôt sur le revenu aurait été un semblant de réforme, comme tout ce que nous a donné la République. On aurait jeté de la poudre aux yeux des classes populaires.

Mais de ce semblant de réforme, la réaction n'en veut même pas.

Elle a pourtant offert sa neutralité et que M. Caillaux n'en avait cure ;

2° Parce que M. Calmette avait spécialement l'emprunt annoncé par Barthou et avait perdu une partie de l'héritage de Chauhard dans cette mauvaise opération ;

3° Parce que M. Calmette était l'ami intime de Barthou ;

4° Parce que M. Calmette avait, contre M. Caillaux, un grief intime et personnel que connaissent tous les Parisiens accourant des bruits de coulisse et des potins du boulevard.

Raisons honnêtes comme on le voit ?

HONNETETE !

Sur la ligne du Nord, l'autre jour, un brave homme d'équipe s'était oublié jusqu'à voyager en wagon de deuxième classe, trouva dans un compartiment un sac contenant plusieurs milliers de francs en or.

ciétés financières et gagne, sur le dos du peuple, des sommes immenses tous les ans, c'est archi-prouvé.

Ceci dit pour montrer que nous n'éprouvons aucune sympathie pour l'ancien ministre des Finances !

OUI, MAIS CALMETTE

Ne valait pas mieux, au point de vue moralité que Caillaux.

Et la haine de l'ex-directeur du Figaro a des causes qui n'ont rien à voir avec la probité journalistique.

Donnons quelques-unes de ces raisons :

1° Parce qu'il avait offert sa neutralité et que M. Caillaux n'en avait cure ;

2° Parce que M. Calmette avait spécialement l'emprunt annoncé par Barthou et avait perdu une partie de l'héritage de Chauhard dans cette mauvaise opération ;

3° Parce que M. Calmette était l'ami intime de Barthou ;

4° Parce que M. Calmette avait, contre M. Caillaux, un grief intime et personnel que connaissent tous les Parisiens accourant des bruits de coulisse et des potins du boulevard.

Raisons honnêtes comme on le voit ?

HONNETETE !

Sur la ligne du Nord, l'autre jour, un brave homme d'équipe s'était oublié jusqu'à voyager en wagon de deuxième classe, trouva dans un compartiment un sac contenant plusieurs milliers de francs en or.

Scrupuleusement, l'ouvrier honnête remet sa trouvaille au bureau des objets trouvés de la compagnie.

Quelle ne fut pas sa stupéfaction d'apprendre, quelques jours plus tard, qu'il était frappé d'une peine disciplinaire pour avoir voyagé dans une classe à laquelle il n'avait pas droit !

Le sac appartenait à Mme Sartiaux, femme du grand manitou de la Compagnie du Nord, et celui-ci n'avait rien trouvé de mieux, pour remercier l'obscur employé de son honnêteté que de le frapper par une mesure de rigueur.

Avis aux nègres honnêtes de M. Sartiaux !

POUR PRENDRE DATE

UN JOUR À LA MER

Nous organisons, pour le 31 mai (Pentecôte), une excursion à Dieppe par train spécial.

Des arrangements uniques nous permettent de laisser à dix francs, maximum des cartes donnant droit au voyage, aller et retour, déjeuner et dîner, vin à chaque repas, l'après-midi, bière ou cidre à discréption.

Divers groupes seront organisés pour excursionner dans l'intérieur et dans la banlieue de ce port de pêche, jusqu'ici réservé aux favoris de la fortune.

Chacun optera selon ses goûts.

Le dernier délai d'inscription est fixé au samedi 23 mai au soir, jour où nous comptons donner une soirée dans laquelle nous dévoilerons les derniers détails.

De plus, une tombola gratuite, dans laquelle seront des bons de voyage gratuits, sera tirée.

Nous donnerons de plus amples détails dans notre prochain numéro.

Que chacun s'apprête.

On vous a dit : Citoyens, par votre bulletin de vote vous êtes les maîtres de vos destinées qui pouvez, par ce moyen, obtenir toutes les réformes et toutes les améliorations auxquelles vous pouvez légitimement prétendre. Vous les travailleurs, les exploités, les parias, vous aurez, par le suffrage universel, plus de justice égalitaire et plus de mieux-être ; vous formerez à votre gré et selon votre état d'éducation une société de plus en plus harmonique, de plus en plus parfaite selon vos désirs et vos aspirations vers un idéal toujours plus haut, plus noble, vers une moralité plus pure parce que moins subjective, moins égoïste.

On vous a dit tout cela et bien autre chose encore, citoyens ; et malgré le semblant de raison qui paraît rendre d'une utilité incontestable le suffrage universel, nous vous dirons toujours plus fort : Non ! citoyens, votre parlementarisme, à quelque parti qu'il se rattache, ne parviendra jamais à vous donner le bonheur auquel vous avez droit.

Vous avez vu, citoyens, tous les partis républicains au pouvoir ; vous avez vu un moment aux belles déclarations de ceux qui s'intitulent radicaux. Qu'ont-ils fait pour vous depuis leurs promesses de naguère ?

Avez-vous cru un seul instant à la réalisation de leur programme en ce qui concerne seulement la défense de l'école laïque et l'impôt sur le revenu ?

Auriez-vous escompté sincèrement, de leur part, un retour à la loi de deux ans ?

Pourquoi alors, si vous ne croyez pas en la sincérité de ces radicaux qui vous ferment depuis qu'ils existent, croiriez-vous plutôt au désintéressement de ceux qui s'intitulent socialistes ?

Qu'est donc le parti socialiste, sinon un ramassis d'arrivistes qui se sert du peuple pour s'en faire un tremplin et

qui, succédant aux radicaux, ne fera pas davantage que ceux-ci ont fait pour l'amélioration du sort des travailleurs.

Pourquoi voudriez-vous, naïfs électeurs abusés par le mirage parlementaire, que des gens — d'où qu'ils viennent — soient assez bons pour réver d'une égalité réelle entre tous les hommes ?

Depuis quand verriez-vous se déposséder volontairement ceux qui possèdent en faveur de ceux qui n'ont rien ? Où l'on a vu le mensonge déborder de partout ; le faux étalé en plein Parlement par un ministre de la Guerre. La combinaison cynique d'un gouvernement comprenant l'assassin Gallifet et le socialiste Millerand. L'un meurtrier des fédérés de la Commune et l'autre leur panégyste.

Nous avons eu la législature de l'Afrique où tant de lâcheté s'est manifestée de la part des officieux du pouvoir. Où l'on a vu le mensonge déborder de partout ; le faux étalé en plein Parlement par un ministre de la Guerre. La combinaison cynique d'un gouvernement comprenant l'assassin Gallifet et le socialiste Millerand. L'un meurtrier des fédérés de la Commune et l'autre leur panégyste.

Nous avons eu la législature des massacres du peuple, les Clemenceau, Briand et Cie répandant le sang des travailleurs à Narbonne, Draveil-Vigneux, etc., etc. Et, comme couronnement à leur infamie, ils ont augmenté leur indemnité parlementaire de six mille francs par an, ce qui fait une augmentation de vingt-quatre mille francs pour la législature. Soit une petite fortune de 60.000 francs pour quatre années à siéger. Et vous voudriez que Basly retourne à la mine taper de la riveline ? Ah ! jamais.

Il nous fallait la législature de canaille avec le satrape Briand écrasant la grève des cheminots. De la provocation violente, en augmentant la corvée militaire d'une année. De la trahison sociale, par le vote de l'article 41 servant la division chez les gueules noires ; et aussi de la forfaiture et du meurtre par les agissements de ce triumvirat de gredins : Briand, Monis et Barthou. Eh bien ! nous la terminons cette florissante législature 1910-1914.

Ces scandales, ces corruptions, ces trahisons, ces forfaits et ces meurtres vont-il durer encore longtemps ?

On ne sait. Dans tous les cas, la décomposition du corps parlementaire

s'accomplit : tout se gâte, tout se pourrit, tout se détruit. Il n'y a plus à dissimuler : nous allons à la débâcle... Oui, et non pas seulement à une débâcle politique, mais aussi à une débâcle économique, par la ruine du crédit, provoquée par la fatale banqueroute de l'Etat.

Le désordre est complet dans les finances ; la glotonnerie des parasites qui dévorent la substance créée par le travail est insatiable. Le krach est là qui nous guette : la moindre émotion, la plus petite panique peut affoler les égoïsmes. Et le krach ne sera pas localisé : ce sera un frisson de faillite qui courra sur tous les peuples arrivés au stade d'industrialisation économique.

Les Etats sont arrivés à ne plus pouvoir équilibrer leur budget. Les dépenses excèdent les recettes : le gouffre de la dette se creuse de plus en plus. La France marche en tête de cette déconfiture ; lisez :

Le budget général est de.....	5.091.331.808
Les budgets annexes	790.408.362
Crédits nouveaux :	
Pour la Guerre	487.851.044
Pour la Marine	135.557.850
Avances des Compagnies de Chemins de fer à l'Etat	85.000.000
Dépenses du Maroc	229.035.940
Total	6.819.155.044

Il faut ajouter à ce total les dépenses dites sociales, dépenses qui se trouvent dans les budgets communaux et départementaux. Elle s'élèvent à plus de 320 millions qu'il faut ajouter aux 6.819 millions, ce qui fait un total minimum de : 7 milliards 139 millions !

Voyons, maintenant, les ressources que l'on cherche pour faire face à une si formidable dépense.

Nous lisons au *Rapport général* les chiffres officiels suivants :

Recettes normales :	
Dans le budget dit général....	4.681.258.533
Dans les budgets dits annexes	418.916.303
Dans les budgets communaux et départementaux	120.629.648
Directement payés par divers assujettis	200.000.000
Total des recettes	5.420.804.484
Les dépenses sont de.....	7.129 millions
Les recettes ne sont que de	5.420
Il manque donc	1.709 millions

développement effréné du fonctionnariat sinécure, expéditions coloniales criminelles pour faciliter la piraterie des fournisseurs de l'armée : voilà les causes de la banqueroute, de l'affondrement de la confiance, et, demain peut-être, de la disparition du crédit.

Cette dernière législature va déposer son bilan déficitaire devant le peuple. Que va faire ce prolétariat qui paie tout par son travail ? Régimbera-t-il ? Se fâchera-t-il ?

Et dire qu'on aura encore le toupet de solliciter ses suffrages, de lui demander sa confiance et la continuation de son abdication...

Ah ! s'il comprenait, ce n'est pas avec un morceau de papier jeté dans une caisse qu'il répondrait, mais avec une bonne truite noueuse et bien emmanchée.

Pierre MARTIN.

Il n'y a plus de Justice !

Ce cri n'a rien de nouveau, mais ce qui est plus rare, c'est qu'il soit proferé par la femme d'un ministre.

« Il n'y a plus de justice en France ! » avez-vous dit, madame ?

Avant vous et mieux que vous, d'autres s'en sont aperçus.

Liabeuf en ayant ressentis les effets à vous — comme vous — faire la justice lui-même. Et pour ce fait il fut guillotiné.

Il n'y a plus de justice en France ! oh ! n'en pleurez pas, Madame, puisque pour le même geste, la justice vous acquittera, vous.

Loin de moi le désir qu'il soit fait

pour vous ce qui est toujours fait pour les nôtres, ce que votre cher Caillaux de Sang a toujours fait lui-même. A lui va tout notre mépris.

Vous serez acquitté, c'est tant mieux.

Car si nous n'éprouvons aucune sympathie pour Caillaux, nous estimons qu'il est bon que les gouljats qui se servent d'armes déloyales pour combattre l'adversaire, reçoivent de temps en temps une leçon.

La leçon fut plus que dure pour M. Calmette, mais elle fera réfléchir les autres journalistes en mal de diffamation.

Mais le cas de Mme Caillaux m'amène à penser aux tristes conséquences de la politique.

Quoi, voilà une femme qui, de la fonction de son mari, est mêlée plus directement à la politique que les autres et, pour venger sa dignité, qu'elle juge offensée, elle joue du revolver.

Que répondez-vous à ce jeu où toutes les femmes s'occupent de politique ?

Oh ! l'écurante chose que la politique, où on est appelé à fouliller la vie intime de ses adversaires, où on cherche toutes les occasions de les salir aux yeux de leur famille pour son propre profit.

Comme il faut fouler aux pieds toute dignité, toute pudeur et toute probité morale pour employer de semblables procédés, procédures qu'emportent les politiciens de toutes nuances ; il suffit de lire les affiches en périodes électorales pour être fixés.

Non, je ne ferai jamais rien pour l'obtention du bulletin de vote à la femme, estimant qu'on n'arrache pas les femmes du boubin clérical pour les jeter non averties dans le fumier parlementaire.

El quand à vous, Madame Caillaux,

souvenez-vous donc plus souvent et non pas seulement lorsque vos intérêts sont en jeu, qu'il n'y a pas de justice en France.

Thérèse Taugourdeau.

Autorité Syndicale

La décision prise par la Fédération des Métaux, de rayer de ses listes le Syndicat des Métaux de la Seine si ce lui-ci ne réintègre pas Merheim, est un fait dont les conséquences peuvent être graves pour le syndicalisme.

Je me suis posé la question de savoir s'il fallait en parler ou se taire.

Se taire ! C'est la première pensée que l'on a ; parce que l'on veut créer le moins possible de dissensions et que l'on craint d'alimenter des haines.

Mais se faire, c'est aussi, au nom de la discipline syndicale, se soumettre à l'arbitraire et laisser le champ libre aux adversaires de notre manière de voir qui, eux, ne se taient pas.

Est-il bon où mauvais d'agiter la question de ce conflit ?

Le fait est d'une trop grosse importance pour ne pas intéresser tous les syndiqués, à n'importe quelle organisation qu'ils appartiennent.

Je crois donc qu'il est préférable de dire franchement tout ce que l'on en pense.

Nous subissons une crise du syndicalisme. Pourquoi certains militants parmi les meilleurs, refusent-ils de le reconnaître ?

Si nous avions tous conservé notre ardeur combative, même sans grossir nos rangs, cette crise n'existerait pas. Mais elle existe et est due pour une part à l'indifférence de la masse, et d'autre part, au relâchement des militants, à leur manque de foi et d'enthousiasme révolutionnaires.

De là le malaise et les rancœurs ; malaise certain et rancœurs justifiées.

On accuse les camarades qui font la critique des vices du syndicalisme de jeter la méfiance et la division dans nos rangs. Mais on refuse de reconnaître la justesse de quelques-unes de leurs observations.

Le syndicalisme n'est pas dans une période d'incubation ; il est en pleine stagnation.

Ceux qui ont assumé la tâche d'en faire marcher les rouages — par le fait même qu'ils ont accepté la confiance de leurs camarades, en ont toute la responsabilité.

Il est utile d'aiguillonner sans cesse ceux d'entre eux qui flanchent.

Il est sans importance de déplaire à quelques individus si la classe ouvrière doit se trouver dans une situation plus claire.

Pour cette raison-là, les révolutionnaires critiques font, selon moi, une besogne salutaire.

Reste à savoir si le coup de fouet sera suffisant.

Le syndicalisme va-t-il s'immobiliser dans sa forme présente ; ou bien, régénéré, rajeuni dans ses cadres, aura-t-il une nouvelle poussée vers son but d'affranchissement social ?

Ceux qui peuvent le plus pour cette révolution, sont justement les fonctionnaires actuels.

Ceux-ci, pour la plupart, vivent davantage dans leur fonction que pour leur idéal. Auront-ils le dévouement de le comprendre ?

Ce n'est pas aux individus que je m'en prends, c'est à leur situation. Ils ne sont ni meilleurs ni plus mauvais que tous les autres. Sans doute même, s'ils ont autant de défauts que la masse, ils ont plus de qualités qu'elle.

Animé de cet esprit, je leur dis fraternellement qu'ils se dirigent en douceur vers une espèce d'aristocratie du syndicalisme. Ils sont de moins en moins Peuple.

Maintenant, je reviens au cas de Merheim.

Admettons que le Syndicat des Métaux eut tort de radier Merheim ;

Mais quelle n'est pas la faute et la responsabilité de la Fédération des Métaux de vouloir supprimer de la C.G.T. ce dernier syndicat ?

Sacrifier 600 camarades en l'honneur d'un seul homme !

Et celui-ci se laisse flatter, se laisse adulter ; il ne proteste pas ! Il a l'intime conviction qu'il sortira grandi de l'aventure.

Ah ! je crois bien que l'autorité morale est aussi criminelle que l'autorité tout court. Il est vrai que cela dépend de ceux à qui elle échoit.

Et les simples syndiqués ne protestent pas non plus. Ils laissent faire, s'en rapportant aux décisions de quelques-uns ; creusant ainsi eux-mêmes — les indifférents — le fossé qui délimitera deux classes dans la Confédération.

Car de cette manière, Merheim passe pour indispensable.

Or, j'affirme que si ce dernier venait à mourir, le syndicalisme ne s'en porterait ni mieux ni plus mal.

Jeter par dessus bord 600 syndiqués pour garder Merheim ; c'est, en petit, comme si des courtisans faisaient périr leur race pour conserver leur roi.

Mais si la manière de faire de la Fédération des Métaux est odieuse, elle n'est pas irréparable dans ses conséquences.

Il est probable que les camarades frappés resteront groupés dans leur syndicat, en dehors de la C.G.T. Ils devront faire leur propagande-seuls, et comme la désunion fait la faiblesse, l'isolement leur sera mauvais — et à la Fédération encore davantage. A moins qu'ils ne se dispersent, qui se serait pis. J'aimerais mieux les voir rester tels qu'ils sont, même en dehors de la C.G.T., avec leur belle allure révolutionnaire. Mais dans l'un ou l'autre cas, la besogne de la Fédération reste ignorée.

Il faudrait, pour répondre comme il convient à cette insolente décision, que le syndicat des métaux, lorsqu'il sera définitivement radié, fasse une propagande et dépense une activité telles, qu'il serve de modèle aux autres organisations confédérées. Ce gerait la plus belle vengeance qu'il pourrait exercer contre les censeurs fédéraux.

Et attendant, je proteste de tout mon cœur contre les représailles idiotes et fratricides de la Fédération des Métaux.

L. CHENU.

Le Parfait Candidat

Petit manuel à l'usage des camarades qui assumeront l'honneur de faire entendre la parole anarchiste lors de la prochaine foire électorale.

Les prochaines élections législatives auront lieu le 26 avril. Ainsi en ont décidé souverainement les ministres qui président aux destinées de la plus libérale des républiques.

La « période électorale » commencera, conformément à la loi, le dimanche 5 avril. Donc on pourra, à partir de ce jour, se permettre d'apposer toutes les affiches nécessaires sans timbre sous réserve de remplir certaines conditions.

La première est de poser sa candidature aussi tôt que possible.

De loin, le fait de poser sa candidature paraît un monstre.

Le deuxième est de faire presque toujours appeler à la raison ; les dernières seront nettement antiparlementaire. Un jeu de 10 affiches doit suffire.

Quelques camarades ont poussé l'absurdité d'implanter jusqu'à l'abstentionnisme jusqu'à l'abstention de se faire inscrire sur les listes électorales. C'est une faute.

Pour pénétrer dans une salle de réunion, il faut presque toujours être porteur de la carte électorale précédente ou d'un récépissé d'inscription sur la liste de l'année courante.

Le récépissé de candidature a les mêmes qualités.

Le présenter en entrant dans une réunion publique prouve que l'on est un contradicteur, un adversaire, presque un concurrent.

Les moments sont précieux. Du temps a été perdu, mais si nous le voulons fermement, nous pouvons encore, avec votre concours immédiat, accomplir d'un bout à l'autre de la France, de belle et bonne heure.

Les non-inscrits devront donc autant que possible poser leur candidature d'autant plus que la qualité de candidat permet de tout dire, tout écrire, tout imprimer pendant la période électorale.

Aucune poursuite n'est possible, du moins jusqu'à la fin des élections.

Après c'est moins garanti.

La nouvelle loi électorale réserve bien des débôis aux candidats de la dernière heure — qui seront privés d'emplacement pour l'affichage de leurs documents — les panneaux ayant été répartis entre les candidats de la première heure.

C'est pour eux le risque de la contrevention à chaque affiche.

Pour nos camarades, un coup classique à éviter est celui du requérant.

Le requérant est l'agent électoral ou l'ami d'un candidat.

S'il vous voit recouvrir une affiche, gare l'arrestation et la longue attente dans les bureaux du commissariat en attendant que soit vérifié votre domicile.

Jusqu'à ces temps-ci, le requérant vous faisait bouclier et s'en allait tranquillement sans même donner son nom.

Une nouvelle interprétation du Code permet de faire vérifier son domicile à lui aussi.

Il faut en profiter. En attendant le retour des agents enquêteurs, on peut causer, et si la conversation n'est pas finie, en saut où retrouver son interlocuteur le lendemain.

C'est tout bénéfice.

Si après que ces sages conseils auront été suivis, il y a encore des députés faiseurs de lois, des électeurs pour les nommer, l'anarchiste ne doit ni se désoler, ni se désespérer.

Bien au contraire, il se rendra mieux compte du travail immense qui reste à accomplir ; il cherchera de nouveaux moyens de propagande, il trouvera de nouvelles méthodes d'intéresser la foule à sa parole, à ses écrits et se mettra courageusement à l'ouvrage en songeant que ses devanciers ont eux aussi souffert et lutte pour un idéal encore lointain.

Fédération Communiste Anarchiste Révolutionnaire

té vain, — personne n'ayant répondu à leurs convocations, — les anarchistes restent donc seuls pour mener le bon combat.

Est-ce un mal ? Beaucoup ne le pensent pas.

Autre chose, a qui fut gâté le magnifique mouvement de mars-avril 1910 ? Aux 2500 groupes qui répondirent de tous les coins de la France à l'appel du Comité ? D'anarchistes. Qui réunit, fit parvenir à ce comité les milliers de francs dont il eut besoin ? Les anarchistes. Qui afficha ou distribua, fit circuler les milliers d'affiches, les tractes, les brochures par centaines de mille, sinon les anarchistes ?

Ce bel effort, par lequel nos amis secondèrent si puissamment un comité composé d'éléments divers, est-ce qu'ils n'en seraient plus capables maintenant que leur Fédération a pris en mains l'organisation de la campagne ?

Cela ne peut pas être, il ne faut pas que cela soit !

Cette fois, plus que jamais, la nécessité s'impose de livrer une bataille acharnée, implacable, contre la hideuse bande des Q.M. Après avoir fait subir au pays la saignée des 3 ans et des 2 milliards de dépenses supplémentaires, voilà que cette législature s'effondre sous un monceau de boue qui soulève la plus forte nausée que le peuple entier n'aura ressentie !

Il ont fait assez de mal, insurgeons-nous contre leur avilissant despotisme !

Camarades,

Les moments sont précieux. Du temps a été perdu, mais si nous le voulons fermement, nous pouvons encore, avec votre concours immédiat, accomplir d'un bout à l'autre de la France, de belle et bonne heure.

« Par le suffrage universel, le peuple est souverain », affirment les Maîtres du jour. Quarante années d'expérience démontrent, à la lumière aveuglante des faits, que c'est là une immense duplicité : le plus odieux des mensonges !

Qui, je pense, doit être le seul arbitre de ses destinées ; mais, pour cela, que faut-il Voter ? Voter, affilier tous ses droits dans un geste ? Allons donc ! Il n'est qu'une transformation sociale qui puisse faire de ces mots une réalité.

Voilà ce qu'il nous faut crier partout. Voilà les idées que nous pourrons répandre.

dre à profusion, en réunissant nos forces et nos ressources, à l'occasion des élections législatives.

Et maintenant, à la besogne, Camarades. Poussons tous ensemble notre cri de guerre : Pas un vote, pas un sou pour les Q.M.

LE COMITÉ D'INITIATIVE

**

PREMIÈRE LISTE DE SOUSCRIPTION

Groupe du 18^e, 5 francs ; Groupe de Bezons, 10 francs ; Groupe des Temps Nouveaux, 5 francs ; Groupe des Amis du LIBERTAIRE, 5 francs ; Groupe des 5^e et 13^e, 5 francs ; Groupe du 19^e, 3 francs ; Silvain, 5 francs ; Ouin, 2 francs ; Pierre Martin, 5 francs.

Adresser les fonds à la BATAILLE SYNDICALISTE, au LIBERTAIRE ou aux TEMPS NOUVEAUX, qui les remettront à la F. G. A. R.

Comité de Défense Sociale

POUR MASETTI, PÉAN, LAW

Le Comité invite tous les camarades révolutionnaires, anarchistes, syndicalistes, tous les hommes de cœur à venir protester en faveur de ces victimes des gouvernements.

Orateurs :

Thullier, qui traitera de l'affaire Masetti ; André Berthon, qui traitera de l'affaire Péan ; Ingwiller, qui traitera de l'affaire Law, et un camarade du groupe italien

exemple de confusion, sur le dos des exigences de l'organisation syndicale.

Et l'on aura beau nous dire : cette élection est un mythe, une formalité sans âme, nous songerons que d'autres qui n'étaient ni syndicalistes, ni antiparlementaires, ni anarchistes, n'avaient pas voulu de ces mythes et de ces formalités-là.

« Non Guiro, s'écria Falléroni, en reprenant fièrement le chemin de l'exil, je ne jure pas ! » Hélas, les mythes restent, mais les vertus passent...

Nous autres nous connaissons par expérience, la valeur des candidatures de protestation. En Italie, celle de Turati en est un spécimen; en Espagne, celle de Piétr Coruminas un autre. Turati gît enlisé dans le réformisme monarchisant, l'autre arraché aux tortures de Montjuich, dort dans les bras des jésuites — si bien que pour ces candidatures comme pour toutes les autres — s'il faut aller au large par une soumission — une humiliation — on se retrouve toujours à la gare!

De Ambris serait une exception! L'exception devient la règle. En 1908, De Ambris jugeait toute candidature de protestation comme un *attentat à son honneur de syndicaliste*; aujourd'hui, cet honneur est comme son serment... un texte sans âme. Ah ! mais pardonnez-moi, il y a deux ans que je l'ai écrit et je l'arrache à la Palette d'or.

Il y a deux ans que je l'ai écrit et je l'arrache à la Palette d'or. Les faits n'ont pas confirmé cet espoir! et dans l'abbaye abandonnée, errant désespérément des ombres humaines, tandis que De Ambris se ronge d'impuissance les poings ! L'absence de De Ambris devait durer 13 mois. Un an quelques jours et il retournerait parmi les siens... Il vagabonde près de six ans ! Et les ombres se multipliaient... On était en quête d'hommes. Depuis 5 ans cet homme pouvait être là, grandi par la peine accomplie pour sa cause, le nombr au front de la sincérité mise à l'épreuve et triomphante. Ah ! quelles enthousiastes chevauchées... Le militant était digne de l'idée, l'idée digne du militant... Mais non. Quand il fallut revenir... ce fut par la voie Apennine de l'urne par où passent tous les aventuriers et les renégats.

Le syndicalisme de ceux qui supportent pareille aventure est déjà bien bas.

La contradiction est certaine; mais elle n'est pas seulement chez le candidat. Elle est aussi chez les propagandistes, qui l'ont aimée, favorisée, parce que dans les circonstances, tous ont exploité en faveur de De Ambris une influence qu'ils avaient acquise au syndicat.

Voulant démontrer à Tissier qu'il en savait plus long que lui, Monatte d'affirmer : « Tissier se trompe ou ment quand il dit que « l'Union Syndicale » s'est mêlée aux luttes électorales. » Je regrette, mais Tissier ne se trompe ni ne ment. Tous les dirigeants de l'Union Syndicale ont fait campagne pour De Ambris. Leone, Rossi, Maca Corridoni, Maranoni et jusqu'à Masotti. Tous aussi ont engagé le mouvement qu'ils dirigent, et supposez consistance l'hypothèse de Tissier, supposez par absurdité une candidature Yvetot, supposez un Merheim, un Jouhaux, un Dumoulin, faisant ardemment campagne et propagande, pourriez-vous ne pas croire automatiquement à la C.G.T. fait de l'action électorale. Monatte le nie, mais en effet de secré... et en saletés, Monatte me donne encore des points !

Aussi pour magnifier le geste inutile de son ami a-t-il beau se dépeiner en efforts subtils.

Il ne réussira pas à nous faire avaler la couleuvre.

Dans la B.S., James Guillaume mit sur le même parallélisme De Ambris et Malatesta.

Malatesta est l'homme de l'« époque passée », c'est celui qu'on a attendu en Italie très longtemps. Malatesta, dans son journal *Volonta* a combattu vivement le fait « De Ambris ». Je parle que Monatte va le jeter dans le coin aux vêpres. A la fin, à voir ceux qui s'y trouvent, on n'y est pas si mal que ça !

Henri TOTTI.

LES ARTS

Exposition Aristide Delanoy

Lundi dernier s'est ouverte, 9, rue Dupuytren, près de l'Odéon, l'exposition Aristide Delanoy, organisée avec un soin pieux par son ami le plus intime, notre bon camarade Gustave Raet, qui aussi nos lecteurs connaissent et ont pu apprécier.

La Galerie d'Art septentrionale a bien voulu prêter sa salle durant quinze jours. Acte de libéralisme dont nous ne pouvons que la remercier.

Avec grand plaisir, nous y avons retrouvé quelques originaux des portraits parus aux *Hommes du Jour*: Urbain Gohier, Séverine, Bourzef, Lucien Descaux, Jean Rictus, Mme Curie, Saint-Saëns, Maurice Barrès, puis aussi des croquis satiriques d'un dessin hardi, très net, très synthétique.

Et enfin — pour notre ultime joie — des peintures — malheureusement trop peu en nombre — car ce « doux », ce « tendre » n'était pas qu'un dessinateur fougueux, il était aussi, et surtout, un peintre. Et bien, à la vérité, il est regrettable qu'il ait été contraint de sacrifier l'un à l'autre. Son *Mineur à l'accordéon* est une page remarquable, où il affirme une fois encore sa puissance si aiguë d'observation.

J.-Paul Dubray.

P. S. — Nous consacrerons, la semaine prochaine, le feuilleton artistique à cet artiste ignoré, à ce caractère d'exceptionnelle grandeur trop jeune arraché à ses éhères affections, trop jeune arraché à la Palette d'or.

Ce feuilleton sera émaillé de quelques reproductions de dessins prêtés également par notre bon camarade Raefler.

Le Cinéma du Peuple

Siège social : 67, rue Pouchet, Paris (17^e)

Le samedi 28 mars, à 8 heures et demi du soir, au Palais des Fêtes, 199, rue Saint-Martin (Métro : Etienne-Marcel) :

GRANDE FÊTE POPULAIRE

Partie cinématographique :

Victimes des exploitations

Étude sur le travail à domicile, éditée par le Cinéma du Peuple (pour la première fois).

Le Vieux Docteur 1

Drame social édité par le Cinéma du Peuple (pour la première fois).

LA COMMUNE !

(du 18 au 28 mars 1971)

Édité par le Cinéma du Peuple (pour la première fois en France).

Vues comiques et instructives.

Causeuse sur « la Commune » par le citoyen CAMELINAT.

Partie de concert avec le concours de :

Mévisto ainé, de la « Chanson du Peuple » ; Charles Albouy, des « Concerts Comtois ».

Le Groupe Théâtral du XX^e jouera : « Le Client Sérieux » de Courteline.

Prix d'entrée : 0 fr. 60, droits des pauvres compris.

Pas de places réservées. Les portes s'ouvriront à 7 h. 30 du soir.

██

Grâce aux « représentants » de la classe ouvrière, dans plusieurs Etats, des lois ont été votées en vertu desquelles tout gréviste est passible d'une amende pouvant atteindre 1.250 francs, convertie, en cas d'insolubilité, en plusieurs mois de prison — un, deux, trois mois et quelquefois plus, selon le bon vouloir du juge. Dans la Nouvelle-Galles du Sud, plusieurs ouvriers insolvables (y en a-t-il qui se trouvent dans un autre cas ?) se sont déjà vu appliquer ces lois dans toute leur rigueur. Et à une pétition demandant l'émargissement des détenus, le ministre socialiste Holman répondit, méprisant et sarcastique, que les contrevenants ayant mérité les condamnations dont on les avait frappés, il était inutile d'espérer leur mise en liberté avant l'accomplissement de leur peine.

La presse capitaliste dit de la grève générale qu'elle est un moyen de lutte barbare qui devrait répudier un ouvrier civilisé. Tout comme les flagorneurs de la classe capitaliste représentant le monde journalistique, il n'est pas un socialiste qui ne condamne la « grève en masse », comme on dit en Allemagne. Aussi tous les sociaux ont-ils conclu une alliance avec le pouvoir pour favoriser la levée des troupes en cas de grève générale et pouvoir, de la sorte, étouffer facilement celle-ci dans le sang.

Le syndicalisme, le véritable, n'a pas l'heure de plaisir aux conducteurs de foules socialistes, le but qu'il poursuit étant trop visiblement en opposition avec leurs intérêts et leurs appétits. C'est pourquoi, afin de sauvegarder

La Bourgeoisie peut-elle recommencer son 1789 ?

Juste au moment où je déclarais à Lucien que la classe moyenne actuelle était la classe la plus réactionnaire, ladite classe moyenne tenait un congrès où palabrait Barthou et où Caillaux et son impôt panacé étaient présent pour leur rhume. De son côté, le Sénat dépiautait dans les grandes largeurs l'œuvre fiscale du grand ministre qui réunit en lui, dit une feuille volante que j'ai sous les yeux, les qualités de Richelieu, de Colbert, de Necker et de Mirabeau.

Comme éloge dithyrambique, c'est réussi, et comme la feuille en question est signée « un groupe d'électeurs flamands », j'en déduis que ces Flamands, que mon ami Jacques, à propos du curé Lemire, me disait « fiers comme des gueux », sont surtout « naïfs comme des poires » ; avec l'impôt sur le revenu, assaillié d'une déclaration contrôlée, tout le monde, disent-ils, sera heureux. La déclaration contrôlée est la tarte à la crème.

Donner à Caillaux, les qualités de Richelieu, de Colbert, de Necker et même de Mirabeau, cela ne m'offusque guère, d'autant plus que les qualités de ces quatre grands trempassés étaient surtout des mauvaises qualités : Despotisme, fourberie, débauche. Quant à croire à la mission salvatrice de l'impôt sur le revenu, j'ai dû laisser à l'autre. Son *Minier à l'accordéon* est une page remarquable, où il affirme une fois encore sa puissance si aiguë d'observation.

Que peut, ai-je dit, la petite bourgeoisie contre le capitalisme, même avec l'appui de l'Etat-providence ? Peut-être abattra le grand magasin, le patronat, anonyme, le puissant Etatissement de crédit ?

Prenons le commerce. Le commerce capitaliste revêt des formes diverses. Ici, c'est la concentration, de toutes sortes de commerces dans une même maison ; là, c'est la diffusion du même commerce dans une grande quantité de maisons. D'un côté les grands magasins, de l'autre les maisons à succursales multiples.

Ce sont d'abord les grands magasins proprement dits. Tout le monde les connaît, inutile d'insister. Ce sont ensuite les entreprises d'épicerie comme les *Docks Rémois*, aux nombreuses succursales, dont le chiffre d'affaires s'est élevé, en 1911, à près de 59 millions ; Félix Potin, etc. ; ce sont les maisons se spécialisant dans la vente d'un seul produit comme les *Plantiers de Caïffa*, les *Debray* pour le café. Les premiers ont 3.000 voitures et le second 250 succursales.

Ajoutons dans cette branche les maisons de vins qui ouvrent des maisons de vente jusque dans les plus petites boutiques et n'oubliant pas les maisons à primes.

Une puissante compagnie industrielle, dit V. Rougine (*Vie Ouvrière* du 20 décembre 1912, auquel l'emprunte ces détails) peut, en s'étendant sur le domaine du commerce, supprimer presque complètement le petit commerçant, mais elle peut aussi le laisser subsister et même favoriser son extension en faisant de lui, de fait son agent commercial.»

Il est vrai que Lucien et d'autres croient que le peuple est incapable de rien créer. Nous examinerons ce que vaut cette hypothèse.

LE PERE BARBASSOU.

██

Aux anarchistes de Pantin, Aubervilliers, Drancy, Noisy, Bobigny, La Cour-Nouvelle.

Les camarades anarchistes des localités ci-dessus sont priés d'assister à la réunion

qui aura lieu samedi 21 mars, à 9 heures du soir, salle Lecomte, 58, route d'Aubervilliers, à Pantin.

Dispositions à prendre pour monter la bataille dans la nouvelle circonscription.

En nous réunissant tous, nous ferons plus de besogne et, pour une même dépense, notre propagande sera plus intense.

Que tous soient présents !

Groupe Théâtral du XX^e

Dimanche 22 mars, à 2 heures 1/2 de l'après-midi, salle de l'Université Populaire, 157, Faubourg Saint-Antoine.

Grand Matinée Artistique

Le Groupe Théâtral du XX^e, désireux d'intensifier sa propagande sociale, fait un pressant appel à tous les camarades qui reconnaissent son utilité, pour les inviter à venir nombreux à cette matinée artistique.

Le Groupe Théâtral du XX^e a pensé qu'il était intéressant d'associer à cette fête nos camarades emprisonnés pour délits politiques. Il a donc décidé d'en partager les bénéfices, qui seront versés à l'Ent'aide, fondée il y a deux ans en vue de subvenir aux besoins des détenus politiques et de leurs familles.

Programme des quatre pièces choisies parmi les plus attrayantes et les plus instructives de son répertoire :

Théodore cherche des allumettes

Saynète en un acte, de G. Courteine

Poil de Carotte

Pièce en un acte, de Jules Renard

L'Anglais tel qu'on le part

Pièce comique en un acte de Tristan Bernard

Mais quelqu'un trouble la fête

Allégorie sociale en un acte,

de L. Marsoille

(Interdite par la censure en 1908)

Entrée gratuite et vestiaire obligatoire

0 fr. 75

Vu l'importance du spectacle, le rideau

se levera à 2 h. 1/2 précises.

Conseils à nos « Candidats »

L'Affichage électoral

Article premier. — Pendant la durée de la période électrale de toutes les élections, dans chaque commune, des emplacements spéciaux sont réservés par l'autorité municipale pour l'affichage des affiches électorales.

Dans chacun de ces emplacements, une surface égale sera attribuée à chaque candidat ou à chaque liste de candidats.

Le nombre maximum de ces emplacements, en dehors de ceux établis à côté des sections de vote, est fixé à 500 électeurs et moins ;

Leur fureur ne connaît plus de bornes quand il s'agit de Crainquibelle qui débite quelques légumes en poussant sa voiture à bras ou de la marchande au panier que traquent les sergots : « Ces gens, dit une lettre du syndicat des Epiciers-Regratiers au congrès de Montluçon, qui vendent pour quelques sous de droit par jour, crient à tue-tête dans les couloirs, dans les cours, tirent les sonnettes, enfin se servent de tous les moyens en leur pouvoir pour vendre leurs marchandises. A nous, que nous res-tent ? Le droit de les regarder vendre et de jeter souvent le peu de marchandises que nous aurions pu débiter. »

La mentalité bourgeoise est dans ces quelques lignes prise sur le vif. Elle est essentiellement égoïste et peuveuse. Rien de grand ne peut sortir d'elle. N'est-ce pas déjà Cicéron qui disait que rien de grand ne peut sortir d'une boutique.

Il est vrai que Lucien et d'autres croient que le peuple est incapable de rien créer. Nous examinerons ce que vaut cette hypothèse.

LE PERE BARBASSOU.

██

Le Ruche va publier un bulletin bi-mensuel. Il paraîtra le 10 et le 25 de chaque mois. Le premier numéro portera la date du 10 mars 1914.

Chaque numéro contiendra un article de Sébastien Faure; un article d'un de nos collaborateurs réguliers : Léon Clément, André Girard, James Guillaume, C.-A. Latast, Georges Yvetot, etc., une série de pe-

tations catholiques ont lieu, et il est alors donné de voir ces disciples d'un Christ de bonté tenant de s'empêcher par la force des drapeaux rouges déployés sur les tribunes syndicalistes. Les prêtres dominent comme jadis au temps des poursuites pour hérésie. Accumuler est aussi une de leurs occupations favorites. En outre, un petit comité de terrain est libre, il faut qu'ils y bâtissent une église, et l'édification sera en pressurant aux fidèles l'argent nécessaire.

Tout cela est significatif et ces faits ne demandent point de longs commentaires. Tout d'abord, ils prouvent que partout l'ouvrier est exploité et dupé ; que partout les obstacles à son émancipation sont les mêmes ; qu'il est donc inutile de s'expatrier, pour aller à la recherche de conditions de vie meilleures, les pays dont on dit le plus de bien ressemblant à s'y impréndre à ceux où on a le plus à se plaindre. Ils montrent aussi que le socialisme d'Etat, on l'a répété maintes fois déjà, n'est qu'une vaste blague et ne peut que servir les dessous d'une bande d'ingrats ou de tr

tits « Echos » ; une chronique pédagogique ou éducative, par un des professeurs attachés à « La Ruche » ; des notes sur l'hygiène et la médecine, par le docteur Mignon ; des nouvelles de « La Ruche » ; une chanson ou un chant pour enfants (paroles et musique) ; des avis et communications intéressantes nos amis, etc.

Le Bulletin ne se vendra pas au numéro ; il ne comprend que des abonnés. L'abonnement sera de quatre francs pour la France et de cinq francs pour l'étranger.

« La Ruche » compte un nombre d'amis de plus en plus considérable, chaque courrier nous apporte des lettres qui témoignent de l'intérêt très vif avec lequel ces amis suivent la marche de l'œuvre et nous demandent de multiples renseignements.

La publication régulière de ce bulletin permettra de faire connaître les liens qui unissent déjà tous les camarades intéressés à « La Ruche » et tiendra ceux-ci au courant des dernières actualités qu'ils désirent connaître.

Elle établira entre « La Ruche » et ses amis des rapports constants et fraternels.

Adresser la correspondance et les fonds à S. Faure à « La Ruche », par Rambouillet (Seine-et-Oise).

GROUPE DE VILLEURBANNE

Dimanche 22 mars, à 8 h. 30 du soir, salle du Châlet Russe, avenue Berthelot :

SOIRÉE FAMILIALE

au profit du Libertaire, avec le concours assuré du camarade R. Guérard, chansonnier révolutionnaire, qui interprétera ses œuvres.

Une invitation cordiale est adressée à tous les camarades.

Un droit d'entrée de 0 fr. 25 sera perçu. Soyez nombreux à apporter notre obolo au journal qui défend nos idées.

Le Libertaire ne cesse de combattre. Aussi ne cesse-t-on de le poursuivre, de le frapper et d'emprisonner ceux qui le dénoncent. Il est traqué dans sa ville. On l'a chassé du Métropole, où la prohibition sur tous les réseaux de chemins de fer, il ne peut se vendre dans aucun kiosque de Paris.

Redoublons d'empressement pour soutenir notre vaillante feuille. Aidons-lui à résister à l'ennemi, à vaincre les puissances de réaction.

Fédération Communiste Anarchiste Révolutionnaire

Foyer Populaire de Belleville — 16, rue Sorbier, 14, rue Champfleury. Samedi 21, réunion du groupe. Nomination d'un délégué à la réunion des actionnaires de la B. S. Propositions à faire. Choix des délégués au conseil d'administration. Causerie par un camarade sur : L'action parlementaire et l'action révolutionnaire.

Union des groupes antiparlementaires de la Banlieue Ouest. — Avec l'adhésion de nos camarades du groupe libertaire, de 20 ans depuis dernièrement. Le Chantier, drame en cinq actes de Jean Bichopin, nous organisons une soirée familiale le 4 avril, salle Raynal, avenue de Saint-Germain 112, à Puteaux. Un bal de nuit est organisé pour terminer la soirée. Entrée 0.75.

NOGENT-LE-PERREUX

Grande Librairie. — Vendredi 20 mars 1914, à 8 h. 30 du soir, Maison Commune, 33, boulevard de la Liberté, au Perreux, réunion du groupe. Vu l'importance de l'ordre du jour où sera envisagé les moyens les plus pratiques pour diffuser la propagande anarchiste lors des prochaines élections, la présence de tous les camarades est indispensable.

IVRY

Groupe d'Education révolutionnaire. — Samedi prochain, 21 mars à 8 h. 30 du soir, conférence publique et contradictoire, salle Girard 50, rue de Seine, Ivry-Port, par le camarade Giraud, sur : la Faillite du parlementarisme. Tous les camarades antiparlementaires, syndicalistes et anarchistes de la région sont invités.

Vente de brochures au profit du Libertaire. — REZON

Réunion samedi soir, rampe du Pont-Cauvin sur la Liberté de la maternité pour la femme, par la camarade Madelaine Pelletier. Invitation Cordiale à tous.

LEVALLOIS-PERRET

Groupe antiparlementaire. — Réunion jeudi 25 courant à 9 h. du soir, restaurant coopératif, 35, rue de Courcelles. Ordre du jour : Les élections.

PANTIN-AUBERVILLIERS

Le groupe anarchiste se réunit à partir de mardi prochain, salle Bonnet, 3, rue de Solferino & Aubervilliers. Organisation de meetings pour la campagne électorale.

MONTCEAU-LES-MINES

Tous les camarades qui désirent participer à la propagande antiparlementaire dans notre région sont invités à se réunir salle Bertrand, café de la Gaule, près l'Elysée, Champdu-Moulin, soit le samedi 23 à 8 heures du soir, soit le dimanche 29 mars, à 1 heure du soir.

Pour tous renseignements, documents textes comparatifs (l'un de Zamenhof, l'autre en Idéo, etc.), écrire au siège 15, rue de Meaux, Paris 19^e, avec timbre pour réponse.

Tous les copains isolés qui ne peuvent rien faire dans leur localité et qui voudraient nous aider, envoient leur chèque à J. Blanchon, place du Marché, Montceau-les-Mines. Reçu d'un camarade de Gap : 0.25. Les récompenses au Libertaire seront reçus à ces réunions.

VILLEURBANNE

Réunion du groupe tous les quinze jours à 8 h. 30 route de Cremieux. Les camarades qui veulent distribuer les invendus du Libertaire dans les réunions n'ont qu'à s'adresser à Bécard à l'adresse ci-dessus.

SAINTE-QUENTIN

Réunion du groupe dimanche soir à 6 h. chez Desmoulins, impasse Locat,

NIMES

Union interdépartementale libertaire. — Les groupes du Cailar, Aimargues, Saint-Laurent, Arles, Lunel, Montpellier, tous ceux enfin qui adhèrent aux principes des idées présentées au congrès sont librement invités de se mettre à l'heure en rapport avec le secrétaire de l'Union.

DUPONT, C. chez Fabre, 4, rue Isabelle, Nîmes.

Convocations Diverses

Groupe artistique syndical de propagande. Nos déclassements populaires. — Dimanche, 22 mars 1914 à 2 h. 30 du soir, Bourse du Travail, salle Fénelon, 3, rue du Château-d'Eau, Paris (XV).

Le groupe artistique syndical de propagande invite cordialement tous les camarades à la grande famille qu'il organise pour la sympathie et l'entraide avec le concours de l'Harmonie de la B. S.

Programme : Maison de Rendez-Vous, pièce en 1 acte, de André Barde, jouée par Gall, Lucie L., Creteur, Frading : Le Terme, pièce sociale de Tony Gall, jouée par Frading, l'Auteur, Yrmad, Creteur, Menec, Roux, Louise Gall.

Partie de chant : MM. Maisch, A. Clermont, Ménez, Loxoz, Crêteur, Ingrid, Tony Gall, Mme Louise Gall*, Lucie L., Béoux (Mars-L. et Frading), duettistes) et tous les camarades du groupe.

Invitation gratuite.

Emancipation Sociale (Union internationale des citoyens, égalité). En outre de nos cours de soir nous avons un cours gratuit par correspondance, en 12 leçons, qui fonctionne toute l'année. L'enseignement étant individuel, on peut se faire inscrire à n'importe quel époque.

Pour tous renseignements, documents textes comparatifs (l'un de Zamenhof, l'autre en Idéo, etc.), écrire au siège 15, rue de Meaux, Paris 19^e, avec timbre pour réponse.

Nous devons relever le défi. Tous dans la rue pour saboter les retrées militaires : Piéthon, Ch. Astier, Briere, Rineson.

LYON

Syndicat des Patissiers bûcherons. — Dimanche 22 mars, à 2 heures de l'après-midi, salle des Variétés, avenue Berthelot, 36, fête de propagande et de solidarité, avec le con-

Fédération ouvrière antialcoolique. — Bourse du travail : 3, rue du Château-d'Eau, Paris (XV). Le camarade Gustave Cauvin, délégué de la Fédération ouvrière antialcoolique connaît sa force et son caractère dans le Sud-Est, avec le concours des Bourses du Travail et des organisations ouvrières visées. Le sujet traité est l'Alcoolisme ; les Bistrots et les Parlementaires.

Il sera le 20 à Grasse (Alpes-Maritimes), le 21 à Nice, le 22 à Antibes, le 23 à Cannes, le 24 à Martigues-Arget (Var) ; le 25 à Martigues, le 26 aux Arcs ; le 30 à Carnoux ; le 31 à Cuers ; le 1^{er} avril à La Fardele ; le 2 à la Seyne ; le 11 à Firminy (Loire).

D'autre part de nombreuses demandes de conférences étant parvenues à la Fédération ouvrière antialcoolique, il convient d'envoyer son délégué à partir du 15 mai prochain dans le Centre et le Sud-Est ; où il traîera : L'Alcoolisme et la Classe ouvrière.

Les Bourses du Travail, les Organisations et les Groupements qui désirent organiser sont priés d'adresser leurs demandes au camarade Perron, secrétaire de la F.O.A. : 11, rue Christian-David, Paris (XII).

Le Comité anarchiste international contre les répressions prie les camarades délégués de listes d'adhésion pour la libération des camarades argentins, Antón Barrera et Gonzales, de bien vouloir les contacter, soit au Libertaire ou au Temps Nouveau.

Les camarades peuvent adresser toutes correspondances ou communications en n'importe quelle langue.

Le C. A. I. C. R. a reçu, le 26 février au

26 Groupe anarchiste de Recone, 3 fr. : Groupes des citoyens de la Suisse romande, 5 fr. : C. 1 fr. 50. Pi. 1 fr. ; C. 1 fr. ; N. 1 fr. : Pour les Temps Nouveaux, C. 1 fr. : Colloque entre camarades le 5 mars, rue du Château-d'Eau, 7 fr. 35 : Pi. 1 fr. T. N. N. B. 1 fr. 6 fr. 50. — Total, 32 fr. 35.

Dépenses : Fr. 1. Reste en caisse : 21 fr. 45. T. N. B. — Cette semaine, les groupes doivent recevoir une liste de souscription ; en cas de non-réception, réclamer soit au Libertaire ou aux Temps Nouveaux.

Le C. A. I. C. R.

BOULOGNE-BILLANCOURT

A la suite du cambriolage de notre B. T. le sieur Drioux et le commissaire de police de la localité, la municipalité instaura tous les 1^{er} juil. du mois une mascarade militaire.

Nous devons relever le défi. Tous dans la rue pour saboter les retrées militaires : Piéthon, Ch. Astier, Briere, Rineson.

LYON

Syndicat des Patissiers bûcherons. — Dimanche 22 mars, à 2 heures de l'après-midi, salle des Variétés, avenue Berthelot, 36, fête de propagande et de solidarité, avec le con-

cours du groupe artistique la « Famille », de l'Harmonie syndicale et du camarade Robert Guérard. Les camarades sont invités à venir écouter, entendre et applaudir les œuvres et la propagande, entendre et applaudir les œuvres et la propagande.

Une causerie sera faite par le camarade Milloy. On jouera le « Mutilé », drame social en l'Alcoolisme ; les Bistrots et les Parlementaires.

L'Emancipation Anarchiste. — Vendredi 20 a.s. local, 17, rue Marignan, réunion de tous les camarades premiers déportés, discussion sur : l'Individualisation de Stomer.

Groupes d'études Sociales de la section 14, Little Howard Street Tottenham Court Road. Samedi soir à 6 h. Grande Soirée artistique dimanche soir à 6 h. Grande Soirée artistique suivie de bal, organisée au profit de la section allemande.

LONDRES

Un des nôtres va se rendre à la Centrale de Clairvaux pour voir nos amis prisonniers. Il se met à la disposition des camarades qui voudraient faire porter quelques commissions aux copains incarcérés. On n'a pas transmettre au « Libertaire », ce que l'on veut faire parvenir aux prisonniers. Qu'en se hâte !

Types de formulaires :
A bas les bourgeois ! — La propriété, c'est le vol ! — Vive l'Anarchie ! — L'exploitation est une honte ! — Plus de malades ! — Les soumis sont des ignorants ! — Ou des lâches ! — Plus d'esclaves ! — Prenez le « Libertaire », 15, rue d'Orsel, Vive la Révolte !

Un des nôtres va se rendre à la Centrale de Clairvaux pour voir nos amis prisonniers. Il se met à la disposition des camarades qui voudraient faire porter quelques commissions aux copains incarcérés. On n'a pas transmettre au « Libertaire », ce que l'on veut faire parvenir aux prisonniers. Qu'en se hâte !

Aidons-nous

Petite Correspondance

FORRICHON. — D'accord.

HALBERT, NICE. — Nous envoyons le journal toutes les semaines au Syndicat du Bâtiment, place St-François.

GRUARD. —

Le CAMARADE qui offre de mettre un atelier avec gaz à la disposition d'un compagnon est prié de se mettre en rapport avec Frank-Cœur, 5, impasse Bouchet, Paris (19^e).

PIERRE GEAZ. — Les abonnements finissent le 31 mars pour Henri Martin et Cance. Quant au tien, il est réglé jusqu'au 15 juin.

COMITÉ FÉMININ. — La note passera la semaine prochaine.

LOUIS DUPONT. — Article composé, mais en raison de l'actualité, ne passera que la semaine prochaine.

AVIS

Pour mener la campagne antiparlementaire, nous devons user de tous les moyens. Les camarades qui désirent des timbres en caoutchouc « formules » n'ont qu'à nous faire parvenir les textes en deux ou trois lignes, ainsi que les fonds. Prix du timbre 0 fr. 30. Schneider, 52, rue des Bois, à Bezons (S.-O.).

L'imprimeur gérant : J. M. LE NORMAND 15, rue d'Orsel — Paris

PARIS-EN-SECTION

L'imprimeur gérant : L. LE DÉMOCRATE

LIBRAIRIE DU « LIBERTAIRE »

Tous les anarchistes doivent avoir entre les mains

Les Œuvres

de Pierre Kropotkin

COMMUNISME ET ANARCHIE

L'Etat et son rôle historique

torique

L'Esprit de Révolte

Le Salariat

Les prisons

La Terreur en Russie

La Loi et l'Autorité

L'organisation de la Vendetta

Jus

tie

0 10 0 15

0 10 0 15

0 10 0 15

0 10 0 15

0 10 0 15

0 10 0 15

0 10 0 15

0 10 0 15

0 10 0 15

0 10 0 15

0 10 0 15

</div